

Escala Crítica/Columna diaria

*Van PRI, PAN y PRD, junto a empresarios, por votos comunes *Morena, hasta 28 aspirantes a la gubernatura; más de 150 en total

*Ajustes en el gabinete; la sorpresa, Tatiana Clouhtier a Economía

Víctor M. Sámano Labastida

LAS VOTACIONES de 2018 le movieron el piso a los partidos que venían dominando el reparto electoral desde los años noventa. PRI, PAN y PRD fueron desplazados por una coalición con apenas cuatro años de formalizada. La irrupción de Morena en las boletas descolocó a los institutos tradicionales que ahora buscan formar un bloque para los comicios federales en el relevo de la Cámara de Diputados. Para los aliancistas opositores tiene su riesgo, como lo reconocieron en las negociaciones.

Aparte de la novedad de un frente electoral formal entre los tres partidos mencionados –ya lo habían hecho de manera parcial-, otro elemento a destacar es la abierta participación de los sindicatos empresariales en la nominación de candidatos en la coalición “Sí por México”, muy parecido a “Por México al Frente” que integraron PAN, PRD y PMC. El partido naranja decidió esta vez ir sin alianzas.

De acuerdo a la información conocida el pasado fin de semana, los representantes del Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN), y de la Revolución Democrática (PRD), llevarán candidatos comunes para diputados federales en 158 de los 300 distritos

El PAN surgió para combatir al PRI, con el que luego llegó a un esquema llamado de “concertaciones” para cogobernar; el PRD inició su lucha para combatir al PRI y posteriormente definió al blanquiazul como su adversario histórico. El sismo electoral de hace dos años y medio los ha puesto en una misma trinchera.

Mientras el pacto tripartita acordó el número de candidaturas a repartir y debe pasar el cedazo de la nominación de abanderados, la coalición en el poder, Morena, pondrá a prueba nuevamente sus mecanismos internos de negociación y conciliación que no salieron muy bien parados en la selección de su dirigente nacional.

Las heridas aún no sanan y Mario Delgado debe conducir un proceso que puede resultar histórico o fatídico: la definición de candidatos a las 15 gubernaturas y 300 diputaciones federales de mayoría y 200 plurinominales. Por lo pronto, 150 aspiran a los gobiernos estatales. Nada más para que tengamos una idea de cómo viene la batalla en Morena, para

Partidos: alianzas forzadas y danza de candidatos; una elección inusual

Escrito por Editor

Martes, 08 de Diciembre de 2020 00:45 -

Michoacán se inscribieron ¡28 interesados!; para Guerrero, ¡dieciocho!; Sinaloa, 14; para San Luis Potosí, 13; Querétaro, 13; Baja California Sur, 8; Baja California, 8; Colima, cinco; Nuevo León, siete; Sonora, dos. Para Campeche, quieren 4; Chihuahua, 8; Nayarit 9, Tlaxcala 7 aspirantes y Zacatecas 5. Ya puede usted imaginar cómo será la de aspirantes a diputados y a las alcaldías.

UNOS SE QUEDAN, OTROS SE VAN

EN ESTAS SEMANAS habrá más ajustes en el gabinete presidencial, aparte de los que ya anunció López Obrador. Como se sabe, un primer reacomodo es este último trimestre ocurrió con la renuncia de Alfonso Durazo a la Secretaría de Seguridad para competir por la gubernatura de Sonora; también dejó su cargo David Monreal, director de Ganadería, de la Secretaría de Agricultura.

El mismo camino siguieron los delegados federales (superdelegados) en Baja California, Colima, Chihuahua, Guerrero, Morelos, Nayarit, Querétaro y Tlaxcala, además de funcionarios regionales. Aunque se especuló que Alfonso Romo dejaría la Oficina de la Presidencia para buscar una candidatura, no sucedió por ese motivo pero el principal enlace de AMLO con los empresarios también se retiró del gabinete este mes...y la oficina fue desaparecida. Ya no hace falta, dijo el Presidente.

Y siguen los cambios. Precisamente en un Tarea que tiene que ver con los empresarios, López Obrador anunció la designación de Tatiana Clouhtier en la Secretaría de Economía, para sustituir a Graciela Márquez Colín quien fue propuesta para el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), cargo este último que deben ratificar los legisladores. Algo similar tiene que ocurrir con Galia Borja Gómez, propuesta para la junta de gobierno del Banco de México (Banxico). La actual tesorera de la Federación (Tesofe), sería relevada por Elvira Concheiro. Una designación más es la de Ana Laura López Bautista, como coordinadora general de Puertos y Marina, ya que Rosa Icela Rodríguez asumió la titularidad de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana.

Un hecho destacado por el propio López Obrador es la participación de las mujeres en esta ronda de nombramientos. Como por ley, así como por circunstancias de la propia política, serán necesarios otros relevos, antes de que termine enero habrá más anuncios.

CLOUTHIER Y CASTILLO

TAMBIÉN en el Consejo de Pemex avanza la política de género, porque fue sometida a la ratificación de los diputados la propuesta presidencial para que como consejera independiente se integre nada menos que Laura Itzel Castillo Juárez, hija del legendario activista y especialista en asuntos energéticos, el ingeniero Heberto Castillo Martínez. Actualmente como consejeros independientes están cuatro varones: Juan José Paullada, José Eduardo Beltrán,

Partidos: alianzas forzadas y danza de candidatos; una elección inusual

Escrito por Editor

Martes, 08 de Diciembre de 2020 00:45 -

Humberto Mayans y Rafael Espino. En el otro grupo de integrantes predominan las mujeres: Rocío Nahle, Graciela Márquez y María Luisa Albores; el resto, Arturo Herrera y Manuel Bartlett. Está por integrarse al grupo Tatiana Clouhtier, una vez que asuma la Secretaría de Economía en lugar de Márquez Colín.

Será interesante que las hijas de dos personajes clave en la democratización del país –Heberto Castillo y Manuel Clouhtier- participen en un mismo colegiado, para un tema que es crucial en el futuro del proyecto lopezobradorista: el petróleo.

Laura Itzel Castillo es arquitecta por la Universidad Nacional Autónoma de México; actualmente se desempeña como directora de la Fundación Heberto Castillo Martínez.

AL MARGEN

EL REBROTE era previsible; su magnitud, nuestra responsabilidad. (vmsamano@hotmail.com)